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ANEXO N° 5.2.  
 
TRANSCRIPCION ENTREVISTA… 
Unidad de Protección y Prevención a la Vida “UPPV” – Alcaldía Municipal de Pereira 
María Teresa González Londoño – Coordinadora UPPV 
Fecha: Agosto 4 de 2015 
----------------------------------------------------------- 
 
CODIFICACION 
INV. Investigador 
UPPV. Unidad de Protección y Prevención a la Vida 
 
 
INV. Que entiende usted por trata de personas? 
UPPV.  Lo que antes era con la población afro, lo estamos viendo ahora con todas las 

poblaciones y hay muchas clases de trata y muchas personas que están sometidas 
desde el mismo hogar, en la parte laboral también ahí se ve esa forma de trata, en la 
servidumbre, en la explotación laboral y ahora con los niños, las niñas y adolescentes, 
pues es mucho más visible, cierto. Entonces es un problema que, que hay que trabajar 
mucho, desde la prevención y aquí nosotros desde esta entidad hacemos esa labor 

 
 
INV. Y que causas, han encontrado de este fenómeno o sea cuales serían esas causas 

que más son como reiterativas 
UPPV. O sea yo lo analizo desde 2 puntos de vista; 1- la falta de oportunidades laborales de 

ingreso mucha gente, por ejemplo en el tema de personas adultas que se van a llevar 
droga a otros países o a trabajar en eso, que dicen no saberlo pero cuando a uno le 
ofrecen cosas sospechosas uno ya debe tener la malicia indígena, cierto. Es bregando 
como a mirar una oportunidad de ingreso porque a veces las oportunidades de ingreso 
en el país son difíciles y la gente no busca tecnificarse, cualificarse, sino buscar las 
maneras más rápidas y fáciles de hacer dinero y de poderle como ayudar a la familia, 
esa es una. Y en el tema de los NNA lo veo desde el punto de vista del comercio, de la 
moda, de tener el celular de última tecnología, de tener las cosas de marca; entonces 
vemos mucho que en los colegios las niñas acceden a eso, cierto. Acceden para tener 
ese tipo de objetos, cierto. Porque en las casas no lo tienen, se ve mucho en las clases 
más bajas y en el tema pues muchas familias hemos encontrado que saben que estos 
menores hacen eso y que las obligan, entonces ellas dicen “es que lo tengo que hacer, 
porque yo tengo que llevar dinero a mi casa y si no pues tengo problemas con mis 
padres”.  

 
 
INV. O sea que hay explotación  
UPPV. Pues hay trata, hay explotación laboral, hay de todo ahí.  
 
 
INV. Y usted conoce aquí en nuestro municipio de Pereira, que entidades del orden 

gubernamental trabaja para la atención de las víctimas de la trata de personas? 
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UPPV. Yo la verdad pues aquí hemos trabajado desde que yo direcciono esta coordinación 
todo el tema de prevención, ahora que este ano me trasladaron el Comité de trata para 
direccionarlo desde aca la secretaria técnica y que este asistiendo al 
departamental…estamos pues he visto que aquí quien trabaja más es como las 
Adoratrices. Hoy precisamente hablaba con… y le decía que eso es una necesidad 
como de incluirlo en un plan de desarrollo, que quede cierto. Porque, porque no hay un 
centro como adecuado para recibir a ese tipo de personas, pues si sería como 
interesante como tenerlo en cuenta como propuesta. 

 
 
INV. Pero desde la parte ya de la restitución de los derechos que le son vulnerados 

cuando las personas han sido tratadas, conoce de alguna entidad que trabaje 
puntualmente en ese proceso de restitución de derechos? 

UPPV. No, mire que nosotros tenemos el caso del Sr. Que le mataron la hija y ese señor. 
Cuanto hace ya como 8 años, creo …y al señor. No, no le han ni siquiera tratado como 
víctima, no le han hecho restitución de dinero, nada, nada. 

 
 
INV. Y atención tampoco de la parte terapéutica 
UPPV. Entonces yo digo que en todos los procesos y en todas las mesas, en todos los 

Comités. Hay 2 como cuellos de botellas, uno son los sistemas de información, cierto 
que no tenemos como un sistema de información único, entonces a la víctima la 
revictimizamos y usted llega a una parte y le preguntan lo mismo, y va a la Fiscalía y lo 
mismo, y va a Gobierno y lo mismo, y a donde tenga que ir. Y lo otro es que le sacan el 
cuerpo a la atención de esas personas, entonces no hay como una…la ruta falla 
también porque finalmente a la persona la ponen a voltear para todos los lados hasta 
que se cansa por eso ya ni denuncian; porque, para que, si me ponen a ir llevan años 
en el mismo y no se hace nada. 

 
 
INV. Es una realidad. 
INV. Esa falla seria por lentitud en el sistema o porque no hay compromiso de quienes 

están siendo parte de la ruta 
UPPV. Yo digo que eso es de las dos; lentitud en el sistema, cambio de personas que no 

conocen la ruta, desactualización de todos los funcionarios en ese tema, entonces eso 
no me corresponde vaya allí y no hay como quien se apodere en realidad de ese tema. 

 
 
INV. En qué derechos considera usted que se les vulneran a las personas que son 

tratadas? 
UPPV. El derecho a la intimidad; el derecho a tener una vida digna; el derecho a la igualdad; el 

derecho a la discriminación o sea esas personas son señaladas; el derecho a tener 
otras alternativas de vida, no les ofrecemos eso o sea usted simplemente fue abusada o 
fue tratada, fue explotada; pero no hay como una solución de fondo para decirles “mire 
es que usted su proyecto de vida se va a encaminar por acá, se va a direccionar así, le 
tenemos estas alternativas” 
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INV. Que hará falta para que se realice ese proceso desde los entes gubernamentales y 

no gubernamentales ese proceso de restitución de derechos? 
UPPV. Yo, digo que voluntad política, no lo hablo solamente desde lo local sino desde lo 

nacional, el Ministerio del Interior si tiene muchas personas que les pagan para hacer 
eso, pero no pasamos de talleres, no pasamos de hacer el comité, de que asistan, de la 
presencia. Pero desde lo económico, yo no sé, si abran partidas nacionales para, para 
que en los municipios y departamentos haya una atención real a esas víctimas, yo creo 
que es voluntad política, articulación real de todas las entidades, si hay voluntad política 
pues va a ver el presupuesto para trabajar con esas víctimas. 

 
 
INV. Sería preciso entonces, también hablar de la creación de una ruta única para la 

atención a las victimas.  
UPPV. Sí, yo pienso que es súper importante; que la que se hace acá sea la misma de Bogotá, 

la de Medellín, la de Cartagena o sea una ruta a nivel nacional. 
 
 
INV. Y usted ahora nos decía doctora, que desde el Comité municipal que hace un año 

apenas lo tienen, se lo trasladaron aquí, usted hacen son acciones de 
prevención? 

UPPV. Y control porque como hacemos operativos, quizás en muchos de esos operativos 
evitamos que muchos menores sean abusados, que sean explotados laboralmente, que 
sean…muchas de las charlas que nosotros hacemos, digamos en Leningrado estamos 
como un poquito hay alarmados porque muchas niñas nos dijeron “hay si nos hubieran 
hablado antes no estaríamos en lo que están”, por ejemplo “por qué no vinieron antes”, 
o sea como que ese tema también pienso yo, de bajar un poco lo académico en las 
instituciones y hacer más bien que los Docentes se empoderen más de esa parte 
humana y social. yo creo que es mejor trabajar la parte humana que lo académico, 
obviamente que es importante pero mire que le escriben cartas a las niñas que acá dan 
las charlas, a las psicólogas les dicen que gracias …por ahí tengo una carta de una niña  

 
 
INV. Entonces trabajan, pues dando a conocer el fenómeno y en la prevención. Como 

eso es un riesgo o esos signos de alerta ante las cuales ellas y ellos, porque los 
niños también y los jóvenes también son tratados y deben de estar muy atentos 
para no caer en las redes de los tratantes 

UPPV. Si… (Lee mensaje enviado por niña después de charla realizada en colegio)  
“quería decirle que le agradezco de corazón esta charla tan maravillosa personas como 
ustedes debemos de tener en esta escuela y estos temas deberían de tocar la 
educación en el área de ética porque esto no, nos lo enseñan, gracias” 
Mire que es una cartica hay bonita y tiene aquí unos dibujitos, entonces ellas agradecen 
que se les hable de esos temas porque los docentes no los tocan. 

 
 
INV. Entonces la propuesta seria como que también fueran incorporados en el currículo. 

Que dentro del plan académico destinen cierto horario o cierta parte de la semana 
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para hacer que esa parte preventiva, sea incluido. 
Ustedes aquí en los recorridos que hacen, en las acciones que realizan han 
identificado victimas de trata de personas? 

UPPV. Mira que no, no la gente no denuncia. Aquí en las orientaciones, no. Porque pues 
nosotros hay mismo activaríamos cierto. Si de intentos de suicidio, muchos jóvenes, 
muchos niños pero en ese tema, no.  

 
 
INV. En el tema de trata de personas no han identificado? 
UPPV. Pues como que ellas… lo miramos como con sentido, como ven las instituciones, 

porque ellas como…yo como que estuve haciendo eso como que estoy siendo víctima, 
pero no lo expresan. No lo manifiestan abiertamente 

 
INV. Y en explotación sexual, que es la prostitución en eso si identifican? 
UPPV. Sí, mucho en las instituciones y mucho se habla del tema de los carros de alta gama 

que van a ciertas instituciones a la salida y las niñas se montan ahí.  
 
 
INV. Aquí por ejemplo con las campañas no identifican a víctimas de trata, pero aquí si 

llegan direccionadas victimas de trata personas si llegan acá, pidiendo algún tipo 
de orientación o tampoco? 

UPPV. No, pues en ese sentido no; aquí nos llegan por ejemplo hay un caso de una señora 
muy triste pero eso ella es víctima de abuso sexual, ella fue abusada como por 14 
hombres en un pueblo de Caldas, la violaron todos y ella tuvo que salir con sus niños, 
entonces aquí vino y empezamos a brindarle orientación y activar la ruta pero es muy 
lenta, entonces por ejemplo la señora a estas alturas ya lleva, va pa’ dos años acá  y ni 
siquiera nada de vivienda y las pocas ayudas que se consigue es pa’ pagar una…un 
arriendo y ya debe un poco de plata, entonces es gente que…uno es dando y dice “pero 
donde estamos”, el Estado, la ayuda, porque hay gente que con mínimas necesidades y 
tienen esa ayuda; y esta pobre señora con cuatro niños con esa situación tan horrible 
que ella misma se acuerda … se le arrima y se pone a temblar, todo eso entonces 
mínimamente pues hemos activado la ruta que le hayan hecho los exámenes del VIH-
Sida, que la citología todas esas cosas pero el tema ya como más profundo, no.  

 
 
INV. Y la parte terapéutica en cuanto a la atención, aquí se le prestan los primeros 

auxilios? 
UPPV. Aquí se le brindaron los primeros auxilios y ya después esta psiquiátrico, con salud. 

Porque ese caso pues yo lo he expuesto en varias mesas, sin decir el nombre, entonces 
si se va como que activando hay la ruta, pero es muy lento el proceso de verdad; no le 
querían hacer la citología por ejemplo en la Liga entonces le toco a la funcionaria de 
salud ir y enojarse, si no va entonces la funcionaria, no se la hacen. Imagínese de lo 
poco se ve lo mucho 

 
INV. Y bueno tienen como estadísticas de cuantas campañas de prevención han hecho 

en que instituciones principalmente? 
UPPV. Talleres sí, claro, nosotros tenemos la estadística. 
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INV. Y ustedes no las puede compartir? 
UPPV. De qué año? 
 
 
INV. Del año pasado y este. 
UPPV. Si y a que correo. Para que saquemos un informe de todo lo que se ha hecho en 

prevención y control de trata, todo lo de trata de personas. 
Da indicaciones a Secretaria para que nos suministre a través de correo electrónico 
toda la información que tengan desde su dirección en materia de trata de personas.  

 
 


